

“Hemos crecido tanto como era posible en el contexto que enfrentamos”, dijo Gabriel Boric en la Cuenta Pública 2025:
Discurso destaca importancia del crecimiento, pero carece de propuestas para reactivación

En el sector privado extrañan ideas para destrabar la inversión y critican que se insista en la negociación ramal.

EDUARDO OLIVARES C.

En su relato, el Presidente Gabriel Boric dijo que sí importa el crecimiento económico. En las propuestas, sin embargo, distintos actores privados sintieron un vacío lógico: no hubo anuncios de iniciativas de peso nuevas que promuevan la productividad y la inversión sino, por el contrario, ideas que encarecen el empleo (negociación multirramal) o bien una oportunidad perdida para avanzar en la modernización del Estado tras el escándalo de las licencias médicas. “Teníamos que crecer al máximo posible dadas las condiciones estructurales que heredamos, y así fue: cada año hemos crecido más de lo pronosticado”, mencionó ayer el Presidente en su Cuenta Pública 2025 ante el Congreso Pleno. Cuando habló de “herencia”, sin embargo, el mandatario no recordó los efectos de la propuesta constitucional refundacional promovida por su propio sector, que implicaron menor inversión y fuga de

capitales al exterior. “¿Ha sido suficiente (el crecimiento)?”, continuó el Presidente: “Claro que no —respondió—. Pero hemos crecido tanto como era posible en el contexto que enfrentamos”. Si se trata de contexto, el mundo habrá crecido entre 2022 y 2025 en 3,3% anual, prevé el FMI. En la gestión de Boric, la cifra será del 1,8%, estima el FMI (en democracia, solo el período de Michelle Bachelet II fue menor). El Presidente llegó a aseverar que “la economía chilena va a crecer más los años que vienen”. No lo vinculó a que un próximo gobierno pueda ser más promercado, sino por otros motivos que él dibujó: la “macroeconomía está ordenada”, hay una cartera de inversiones a la vista, habrá una reforma a los permisos sectoriales y se aprobó la reforma previsional, entre otras. “La política puede servir para generar acuerdos” y eso es “una condición fundamental para el crecimiento sostenible”, agregó.

¿Prioriza el crecimiento económico?

Sin excepción, los principales gremios privados del país se quedaron esperando propuestas de reactivación. El tenor de estas declaraciones apunta a “valorar” que el mandatario releve la importancia del crecimiento económico. “Evidencia una madurez respecto de lo que se llama ‘habitar el cargo’”, expresó, por ejemplo, Alfredo Echavarría, que lidera el gremio de los constructores (CChC). Pero todos extrañan medidas. Destacan la reforma para acabar con la permisología, que está *ad portas* de su despacho en el Congreso, pero prefieren que se prioricen las enmiendas al Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental (“la madre de todos los permisos”, como la calificó el empresario Bernardo Larraín Matte en estas páginas). “Fue una cuenta pública donde primó el contenido político y la descripción de lo que se ha he-



El mundo ha crecido a un mayor ritmo que la economía chilena durante la gestión del Presidente Gabriel Boric.

cho los últimos años, por sobre las definiciones para enfrentar las urgencias sociales y económicas que hoy afectan a los chilenos”, planteó la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), que lidera Susana Jiménez. “Frente a un debilitado mercado laboral y una inversión estancada, esperábamos medidas mucho más macizas”, agre-

gó. Para Echavarría, “queda mucho por hacer para que el país crezca como se merece”. Desde la Sofopa, que preside Rosario Navarro, dijeron lo mismo, pero de otra forma: “Reconocer la necesidad de volver a crecer es un primer paso importante. Hoy el desafío es transformar ese diagnóstico en acciones concretas”.

Críticas y esperanza

Los mineros de la Sonami, que dirige Jorge Riesco, expresaron su descontento de modo frontal: “Es muy desilusionante que, a pesar de llamar al diálogo y el entendimiento en tantos ámbitos, no se ponga en práctica ese llamado permitiendo que las fuerzas productivas se puedan desarrollar”. En la industria de los alimentos, Gonzalo Uriarte, que preside AB Chile, manifestó: “Más que una hoja de ruta prodesarrollo, se reiteraron propuestas como la negociación ramal, sin respaldo transversal y que generan incertidumbre. Chile necesita certezas, empleo formal y una agenda que convoque al mundo productivo, no que lo tense”. En la reforma al Estado, “quedan pendientes anuncios de medidas para prevenir la corrupción en las instituciones y funcionarios públicos”, indicó la CPC. Entre los agricultores no pierden la esperanza: “Como SNA, deseamos que los últimos meses del gobierno del Presidente Boric permitan concretar avances relevantes para el país”.